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竞技场不是展现谦卑的地方竞技场不是展现谦卑的地方

刘颖余

言为心声，在当下这个时代，善于表达

无疑是重要的，运动员亦如此。

我做过多年体育记者，以记者的立场，

我当然更喜欢那些善于表达的运动员，因

为他们精彩的言说，文章才会有“料”，才更

容易吸引读者。

但这只是记者的私心，终究是可遇不

可求。比如同一支队伍，姚明能说，易建联

就不太能说，但我们显然不能仅仅因为这

一点，就认为姚明比易建联更出色。

衡量一个运动员价值最重要的标尺，

永远还是其在场上的表现。如果球打得好，

还能“口吐莲花”，媒体和记者当然求之不

得，但如果做不到，也无需强求，因为那的确

无关紧要。

除了“言为心声”，中国还有一句古训，

叫祸从口出。所以，有些运动员面对汹涌的

媒体，也不愿多说，这未必全是个性使然，某

些时候也是处于一种自我保护。

能反证这一点的是，前不久，网球小将郑

钦文就因为口无遮拦，被网友推上风口浪尖。

郑钦文在美网不敌德国选手尼迈尔，无

缘女单 16强后，沮丧地说：“这场比赛对我来

说确实特别遗憾。我觉得其实是败给了自

己，如果按发挥来讲，我发挥的连自己本身

实力的 3成都不到。”

就是这个“发挥的连 3 成都不到”，让评

论区炸了锅：“太不尊重对手了，对手的胜利

是白捡的吗”“以这样的认知来总结这次输

球，以后还会接着输球”“李娜巅峰时期也不

敢说这些话吧”“你也太敢说了，想上天呀，

飘了吧”……

这已经不是郑钦文头一回干这事了。

在多伦多赛击败前美网冠军安德莱斯

库，职业生涯首次晋级 WTA1000 分级赛事 8

强后，郑钦文霸气地说：“我觉得自己的实力

比她强，只是我前两盘没有把自己真正实力

发挥出来。”

而在更早时候的法网第三轮比赛，虽然

郑钦文最终苦战三盘不敌波兰名将斯瓦泰

克，但赛后言论依然霸气侧漏：“我想让世界

第一知道，击败我没那么容易。”

此外，郑钦文在谈及同年龄段的高芙和

拉杜卡努时，也曾毫不避讳地直言，自己的实

力并不弱于她们，她们可以实现的东西自己

也可以做到。

罗列这么多，我想说的是，这应该就是郑

钦文的性格使然——直率、自信，雄心万丈，

永不服输。对于一个运动员来说，这样的性

格我倒觉得没什么不好。她的有些言论显然

不够谦虚、圆通、周全，没有学会滴水不漏地

说话，但我们难道应该这样要求一个不到 20

岁的小姑娘吗？她对自己的未来有信心，难

道不可以当众表达出来吗？

反向假设一下，如果郑钦文表达得非常

妥当，让各方面都感觉舒适，我反而会觉得乏

味。网球场不是展现谦卑的地方，有个性就

张扬出来吧。

我还要举姚明的例子——当年他球

打得那么好，为人又谦逊，但依然有许多

“姚黑”在网络上恭候他。姚明有一次去

拉倒地的对手，结果遭到队友的“斥责”：

“永远不要去拉倒地的对手”；姚明后来有

一场比赛和德国球星卡曼缠斗，忍不住爆

了粗口，“你×××就是防不住我”，结果

美国媒体和美国球迷反而感觉很“受用”，

觉得这才是他们要的姚明……

一个爆粗口的姚明，为什么反而受

到欢迎？因为那是生命力的自然张扬。

当生命力张扬时，总是有攻击性的。竞

技体育，从不拒绝这种攻击性。甚至毋

宁说，这样的攻击性是竞技体育魅力的

一部分。

郑钦文也许永远也无法和姚明相提

并论，但我仍希望她保持自己的个性和锋

芒，无需理会键盘侠们的聒噪。当然，也

希望她能少说多做，毕竟，行动是最好的

表达，竞技体育归根到底是要看重结果

的。拿“硬核”成绩说话，胜过千言万语。

我们都在等待下一个李娜，但希望大

家也不要太急切。郑钦文只是刚刚被看

见，小荷才露尖尖角，路还长着呢。捧杀

不好，网暴更不好，失利怕什么？说话不

够谦虚又怎样？那都是成长的一部分。

当生命力张扬时，总是有
攻击性的。竞技体育，从不拒
绝这种攻击性。甚至毋宁说，
这样的攻击性是竞技体育魅力
的一部分。

看 台看 台8 责任编辑：梁凡责任编辑：梁凡

E－mail:grrb704@sina.com2022年 9月 14日 星期三

体 谈G

本报记者 刘兵

近日，2022 年全国体操锦标赛在浙江杭

州落幕，中国体操队世锦赛集训大名单随即

产生。本届体操世锦赛将于 10 月底在英国

利物浦举行。

本届体操全锦赛是中国体操队备战世锦

赛乃至巴黎奥运会的练兵和选拔之战，吸引

了全国 21支队伍参加，不少选手特别是一些

新秀展现出的不俗竞技水平，为接下来的世

锦赛和巴黎奥运会备战增加了底气。

世锦赛集训名单出炉

综观本次比赛，最大的惊喜来自湖南

队的张博恒。张博恒虽然无缘东京奥运之

旅，但在去年 10 月的北九州体操世锦赛上

表现抢眼，一举击败东京奥运会冠军桥本

大辉，站上了男子全能最高领奖台。本届

全锦赛，他一人夺得全能、自由体操和单杠

三枚金牌，展现出不俗的实力以及良好的

竞技状态。

除了张博恒，浙江队的陈忆路和广西队

的陆崇灿等年轻选手，也分别摘得男子跳马

和鞍马项目冠军。

与男队不同，女队方面没有“全能王者”

的出现，但多名小将的发挥还是令人惊喜。

例如自由操金牌由安徽队向露露夺得，跳马

和平衡木项目冠军分别归属福建队的虞琳

敏、邱祺缘。高低杠项目上，广东队的罗蕊折

桂，广西队的潜力新星韦筱圆屈居亚军。

全锦赛收官后，国家体操队随即公布了

备战世锦赛的集训名单。其中男、女各 14名

队员入选。本次全锦赛上表现出色的选手均

悉数在列，东京奥运会摘得奖牌的邹敬园、肖

若腾、尤浩、唐茜靖等老将也入选压阵。

据记者了解，入选集训名单并不意味着

已经获得世锦赛参赛资格。接下来在 9月底

或 10月初进行的第二场队内赛后，中国体操

队将确定男、女队各 7 名备战运动员名单。

最终的正式参赛名单将于世锦赛赛前 24 小

时出炉。

新老交替正在加速

在全锦赛进行之时，东京奥运会女子平

衡木冠军管晨辰正式宣布退役。这显示出巴

黎奥运周期国家体操队的新老交替正在加速

进行中。

此次全锦赛的全能比赛采取了资格赛成

绩带入决赛的方式，令更多具备实力的新人

能够脱颖而出。东京奥运会男子吊环冠军刘

洋、男子双杠冠军邹敬园，男子个人全能亚军

肖若腾在本次全锦赛中，均未摘得冠军，代之

而起的是张博恒、陈忆路、陆崇灿等新人。女

队也呈现出多位新人独当一面的情况。

东京奥运会后，中国体操队的新老交替

一直在进行中。去年的北九州世锦赛，中国

队派出了相对年轻的阵容，以期达到锻炼新

人、遴选人才的效果。令人欣喜的是，不仅张

博恒一举夺冠，其他新人也接连在吊环、高低

杠等单项中摘金夺银，最终取得 5金 1银 2铜

的佳绩。今年 6 月的多哈体操亚锦赛中，中

国队斩获 8金 3银 5铜，多位年轻选手也表现

出较好的竞技状态。

体操队是中国竞技体育项目中少有的

“阳盛阴衰”的队伍，女队实力相对男队而言

较为薄弱。“应该看到，女队虽然在本次全锦

赛中稳中有进，但并未达到世界顶尖水平。

如何在接下来的备战以及世锦赛中补强弱

项、增强稳定性，仍是中国体操队的重中之

重。”国家体育总局体操运动管理中心副主任

叶振南表示。

为巴黎奥运会蓄力

巴黎奥运周期，体操项目规则由东京奥

运周期的“4+2”模式回归以前的“5-4-3”模

式。“4+2”模式，是指每队满额参赛包括团体

4人和个人 2人。而“5-4-3”模式，是指资格

赛每队可派 5名队员参赛，每个项目可派 4名

队员参加，取 3个最好成绩计入团体分数。

叶振南认为，“5-4-3”模式更考验教练

的阵容选择搭配，既要保证选手的全能性，也

要发挥队员在单人项目上的优势，对中国队

而言是一项挑战。

不单赛制，巴黎奥运周期的体操项目在

器械高度、比赛时长等方面也有所变化。如

女子高低杠调高 5 厘米，男子自由操比赛时

长由 70秒增至 75秒等。新规则下，一些难度

动作降组或合并，裁判对完成质量的评分也

将更严格。因此，中国队必须尽快适应新规

则，才能在激烈竞争中占据主动。

今年的利物浦体操世锦赛是巴黎奥运会

的首场资格赛，男子团体和女子团体前三名

将直接获得奥运参赛资格。叶振南表示，中

国队在本届世锦赛的目标，就是力争拿下奥

运资格，“尽早拿下奥运‘门票’，以便更好地

考察、锻炼新人”。

记者了解到，此次以世锦赛为平台，体

操中心也在探索和完善巴黎奥运会的队员

选拔方案。通过本次世锦赛选拔的实践检

验，逐步形成 2023 年世锦赛的选拔办法，最

终为巴黎奥运会运动员选拔积累经验，以期

选拔出最具争冠实力和最优项目配置的运

动员参赛。

国家体育总局体操运动管理中心主任缪

仲一表示，即将到来的体操世锦赛是检验队

伍成色、为巴黎奥运练兵的重要平台。“中国

体操队在备战中，会一如既往坚持高难度、高

质量、高稳定的训练要求，不能有‘歇口气’的

想法。”

中国体操开启巴黎“攻略”

VAR 技术问世 6 年来争议不断，但国际足联依然选择力挺——

在争议中坚守的“视频助理裁判”

全锦赛涌现多名新秀，世锦赛集训名单出炉——

本报记者 朱亚男

补时阶段 3张红牌，绝杀进球被吹掉，球

场秩序一度混乱……这是发生在北京时间 9

月 12 日凌晨，本赛季意甲联赛第 6 轮尤文图

斯 2 比 2 战平萨勒尼塔纳比赛中的一幕。在

此过程中，当值视频助理裁判（英文简称

VAR）的数度介入，成为主裁判做出判罚的

重要依据，也成为赛后舆论和球迷争议的最

大焦点。

因为 VAR 技术引发的判罚争议，在本赛

季的欧洲足坛绝非个案。在本轮意甲和此前

数轮的英超联赛中，都因为 VAR 技术的介

入，产生了不同程度的争议判罚。据统计，仅

本赛季英超第 6轮这一轮比赛，就出现了 5次

因为 VAR 介入引起的争议判罚，引起高度关

注。

职业足球引入 VAR 技术的初衷，是为了

更好的维护比赛的公平公正，尽可能消除比

赛中的争议判罚。但从近几个赛季的实践来

看，VAR 技术却带来了很多争议判罚。对

此，英超热刺主帅孔蒂直言：“没有人会对这

项技术感到满意，我们应该考虑是否需要放

弃 VAR。”

VAR 即 视 频 助 理 裁 判（Video Assistant

Referee）的英文缩写，是通过回放视频技术

向裁判员提供信息，协助裁判员纠正改变比

赛走势的明显错漏判的辅助技术。按照现行

规则，当进球、红牌、点球、严重犯规以及处罚

对象错误等判罚出现明显错误时，视频助理

裁判可以介入。

2016 年初，国际足联宣布将试行视频助

理裁判。2016年9月1日，在法国与意大利的

一场比赛中，VAR 技术首次在世人面前正式

亮相。随后的2017年中，包括德甲、意甲在内

的欧洲五大联赛开始尝试将其引入赛场。

2018年俄罗斯世界杯，VAR 第一次出现

在世界杯的舞台上。法国对阵澳大利亚的小

组赛中，通过这一技术判定的点球永远载入

史册。这标志着 VAR 技术已成为现代足球

发展中的重要组成部分。

值得一提的是，中国足协也是最早一批

加入这一试验项目的足球协会。2017 年 9

月，中国足协与国际足球理事会达成协议，正

式加入视频助理裁判试验项目。在国际足球

理事会的审批下，视频助理裁判系统在 2018

年中超联赛中被正式启用。

然而，与以往国际足坛裁判执法的改革

不同，VAR 是用一种十分强势的姿态“闯入”

足球世界。此前，足球赛场的判罚完全由裁

判决定。如今，清晰且可以在时间线上被反

复观看的视频，屡屡介入到裁判员的现场执

法中。更重要的是，裁判员在球场内屏幕看

到的画面，也会随着转播画面呈现在亿万观

众面前。在裁判员做出判断的同时，有无数

人也在做出自己的判断。这让 VAR 的工作，

总是处在舆论的旋涡之中。

对于之前比赛中因为 VAR 介入而产生

的争议，国际足联也在不断做出调整和改

进。今年 7月，国际足联公开表示，在即将到

来的 2022年卡塔尔世界杯中，VAR技术将会

迎来新的升级，为裁判提供更好的技术支持。

“在卡塔尔世界杯上，我们会看到半自动

越位判罚技术和视频助理裁判、现场裁判之

间的合作。这项新技术将加快决策速度，减

少检查进球是否正确所需的时间，VAR 将自

动获得每一次越位事件的图像，一个新的可

视化图形也将在电视和体育场上播放，让球

迷们更好地理解判罚。”国际足联裁判委员会

主席科里纳表示。

在国际足联的技术手册中，视频助理裁

判系统的基本理念被定义为“最小的干预，获

得最大的受益”。当下，VAR 技术发展所带

来的变化，仍然需要不断改进和适应，同时外

界也应该看到，国际足联运用高科技让足球

比赛更加公平透明所做出的努力。

“让视频助理裁判只是‘助理裁判’，仍然

是我们始终追求的目标。”科里纳表示：“6年

来，VAR 并没有像当时那些人所说的那样，

成为所谓足球的终结。它现在已成为这项运

动的一个组成部分。”

首登第一
北京时间 9 月 12 日，2022 年美网公开赛男单决赛落幕。

经过四盘激战，赛会 3 号种子、19 岁的西班牙新星阿尔卡拉

斯，以大比分 3比 1击败 5号种子、挪威球员鲁德，在自己的第

二次美网正赛之旅中便成功捧杯。在最新一期的世界排名

中，阿尔卡拉斯一举成为 ATP最年轻的男单世界第一得主。

点评：江山代有才人出。19岁的阿尔卡拉斯与 23岁的鲁

德相逢本届美网男单决赛，这是自 1990年桑普拉斯（19岁）对

阵阿加西（20岁）之后，美网男单第二年轻的决赛对阵。随着

费德勒、德约和纳达尔等“三巨头”逐渐老去，世界男子网坛新

生代选手正在逐渐崛起。但他们在保持冲劲的同时，更需要

保持稳定性。

纪录终结
北京时间 9 月 11 日，在印度班加罗尔进行的 U18 女篮亚

锦赛迎来最终决赛，中国 U18 女篮以 55 比 81 不敌澳大利亚

队，获得亚军，连续六届夺冠的纪录被终结。赛后，澳大利亚

队的贾弗曼斯荣获本届 U18 女篮亚锦赛 MVP。中国队球员

李文霞入选了赛会最佳阵容。

点评：对于女篮国青队而言，本届 U18 女篮亚锦赛征程

可谓跌宕起伏。从小组赛的惊险出线到淘汰赛连克日韩强

敌，再到决赛惜败，年轻的女篮国青队在胜利和失败中磨砺了

自己，收获了经验，对于未来的成长和成熟弥足珍贵。卫冕失

利固然遗憾，但只要保持初心不懈努力，这批女篮国青队员依

然未来可期。

联合申办
日前，沙特足协对外宣布，将联合非洲的埃及以及欧洲的

希腊，联合申办 2030年男足世界杯。这也使得 2030年世界杯

申办，成为“联合体”申办的竞争。此前，西班牙与葡萄牙的“伊

比利亚半岛组合”，以及阿根廷与乌拉圭、巴拉圭、智利等南美

四国的“百年世界杯组合”，已先后提出申办2030年世界杯。

点评：随着世界杯扩军和举办成本的不断增加，联合申办

已逐渐成为世界杯的主旋律。沙特此次提出了更新的概念和

高度，即跨大洲联合举办。若最终达成目标，将会是世界杯申

办全新的尝试。不过，缺乏足球底蕴和炎热的气候，将是沙特

等三国联合申办的短板。毕竟，今年的卡塔尔世界杯首次在

冬季举行已是特例。

力争出线
北京时间 9 月 15 日，中国男足国青队将在 U20 亚洲杯预

选赛第二场小组赛中对阵马尔代夫队。对于首战击败缅甸队

的男足国青队而言，对阵马尔代夫以及随后和沙特队的比赛

至关重要。中国队要想跻身亚青赛决赛阶段，就必须以小组

头名或 5个成绩最好的小组第二名身份突围。

点评：这是时隔近 3年后，中国男足国字号青年队首次现

身国际大赛。出线，是球队本次出征的最大目标。国青队首

战虽然击败缅甸队，但球队的整体表现并不令人满意。与沙

特队的比赛，将是国青队本次比赛的最大考验。期待小伙子

们能交出令球迷满意的答卷。 （巴人辑）

意甲：罗马胜恩波利

9月12日，罗马队球员亚伯拉罕（中）在比赛中射门得分。
当日，在 2022-2023赛季意大利足球甲级联赛第六轮比

赛中，罗马队客场以2比1战胜恩波利队。
新华社发（阿尔贝托·林格利亚 摄）

第三届北京国际帆船赛扬帆金海湖

据新华社北京9月12日电 第三届北京国际帆船赛

暨北京帆船公开赛 11 日至 12 日在金海湖翟墨国际航海

中心举行。

本次赛事设成人组和青少年组，前者使用DC20型帆

船，后者使用OP帆船，共有 16支成人船队和 20名青少年

选手参赛。受新冠肺炎疫情影响，参赛船员由来自北京

各高校、俱乐部、常年在京学习生活的外国友人等帆船爱

好者组成。

经过比拼决出了各组别名次，其中成人组金组冠军

由中国社会科学院大学帆船队获得，亚军和季军分属中

国船媒帆船队和 ACA帆船队；青少年组冠亚季军分别是

洪一铭、傅冯子熠和谭烨。

据介绍，作为北京唯一一个国际帆船赛事品牌，该赛

事旨在进一步促进北京体育事业发展，推动北京帆船运

动和其他水上运动向纵深发展，吸引更多在京工作学习

的外国友人参加比赛。

本次赛事由北京市体育局、平谷区人民政府、中国航

海学会、北京市体育总会共同主办。

整 合

9月12日，在塞尔维亚首都贝尔格莱德进行的2022年世界摔跤锦标赛男子古典式摔跤63
公斤级铜牌争夺战中，中国选手托尔巴图战胜伊朗选手阿里雷扎·内贾蒂获得铜牌。

上图：当日，托尔巴图（右）在铜牌争夺战中庆祝胜利。
下图：当日，中国选手托尔巴图（下）在比赛中。

新华社发（普雷德拉格·米洛萨夫列维奇 摄） 韩聪入选国际滑联单双人滑技术委员会

新华社北京9月 12日电（记者李嘉）中国花样滑冰

协会 12日消息，国际滑联（ISU）当日发布文件，任命北京

冬奥会花样滑冰双人滑冠军、中国运动员韩聪为单双人

滑技术委员会运动员委员。

技术委员会的职能主要包括参考国际滑联会员协

会、理事会和运动技术主管的建议，编制、监督和维护单

人和双人滑、冰上舞蹈、队列滑、速度滑冰和短道速滑运

动的“技术规则”；编写代表大会、理事会和各自的运动技

术主管指派其编写的报告等。

韩聪 6岁开始练习花样滑冰。他与搭档隋文静获得

两次世锦赛冠军、6次四大洲锦标赛冠军。2018年平昌冬

奥会，隋文静/韩聪获得亚军。2022 年，他们在北京冬奥

会上为中国花样滑冰赢得历史上第二枚冬奥会金牌。


